
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 11 DE AGOSTO DE 1810.

S. Tiburcio Martir.

NOTICIAS.

Traduccion exácta de cartas de un general ingles en Cadiz sobre el verdadero estado de las cosas allí y en toda España.

“Mi querido amigo: como deseais tener informes sobre que podais contar, me aprovecho de esta ocasion para escribiros desde Cadiz que presenta en el momento actual un espectáculo singularmente interesante. Volví ayer por la noche de los puestos avanzados, donde tuve ocasion de ver frecuentemente á Blake, y otros personajes, de quienes me habeis oido hablar mucho. Blake tiene baxo sus órdenes un ejército de 230 hombres.

Tenemos de tiempo en tiempo fuertísimos cañoneos de las baterías que nos cercan. No se teme falta de agua, porque habiendo sido bastante lluviosa la estacion, han tenido los habitantes el mayor cuidado de llenar sus reservatorios.

El enemigo está muy descontento con el género de guerra que tiene precision de sostener.

He ido muchas veces desde Gibraltar á alguna distancia del país, (corriendo un dia riesgo de ser prisionero) y por todas partes encontré pequeños cuerpos destacados de infanteria y caballeria española.

Raras veces resisten á los franceses, pero les destruyen grande número. Se asegura que en estos dos meses ha perdido el enemigo 700 hombres de tropas escogidas delante de Cadiz y en la Andalucía.

Segun todos los cálculos llevan perdidos en España mas de 15000 hombres de sus mejores tropas.

Los oficiales y soldados franceses nunca pueden andar sino en grande número; pues si van solos ó en pequeño número, son sacrificados por algunos de los multiplicados destacamentos de españoles. En apariencia toman los franceses ciudades, sin resistencia; pero no pueden conservarlas, y generalmente son destruidos los destacamentos que en ellas dexan. Los desertores que todos los días llegan á Gibraltar y otras partes hacen una triste pintura de la situación de los franceses en España.

No me es posible pintaros el ayre fiero de los montañeses españoles. Todos los días conducen prisioneros á Gibraltar, trayendo por trofeos caballos, birretinas, uniformes &c. de los franceses que matan. Finalmente se hallan hoy completamente vestidos con uniformes franceses muchos paisanos de la montaña que ántes se cubrían con pieles de carnero. El cuerpo de los alpujarreños ocupa las cercanías de Granada y la cadena de montes que desde Marbella, atraviesa á Ronda y Granada; destruyendo á los franceses en todas las direcciones para el E.; en quanto los serranos ó montañeses de la Sierra-Morena atormentan al enemigo, haciendo continuamente correrías destructivas contra las tropas que estan al O.

Hay muchas enfermedades en los exércitos franceses, especialmente en el del mariscal Ney.

Os aseguro que aun en el caso de que nuestras tropas y las portuguesas esperimentasen algun rebes, no padeceria por eso la causa general de un modo irreparable. Los recursos de la España son mayores de lo que yo me imaginaba: ¡Oxalá que se sacase de ellos todo el partido que pudiera sacarse!”

Otra del mismo.

“No prosperan tanto por este lado los negocios de los franceses, como se podia creer por la multitud de soldados que tienen enviados á España y los que entraron últimamente. Los españoles, que ellos llaman insurgentes, en las montañas de esta provincia, en la Mancha, en la Rioxa y Vizcaya y en las mismas cercanías de Madrid, son numerosos y emprendedores.

Todos los días hacen pedazos algunos destacamentos franceses, y á cada instante son interceptadas las valijas y conducidas aquí.

¡Que guerra tan horrorosa! Es menester confesar que el espíritu público es el mismo que al principio de la guerra contra la Francia, y el pueblo español, nunca reconocerá un Napoleon.

Por fin se congregarán las cortes , y la época prefixada es en el próximo mes de agosto.

Antes de ella dicen que se trasladará la Regencia á la Isla de Leon, á fin de que la asamblea en esta ciudad no sienta el influxo de la autoridad é inspeccion del poder executivo supremo. Dícese tambien que segun las leyes deben salir todas las tropas de linea , de suerte que la guarnicion no será compuesta sino de voluntarios y milicianos. La reunion de las cortes atraerá aquí , segun me parece, grande número de curiosos de nuestro pais. El primer objeto importante de sus deliberaciones será la declaracion de los derechos á la corona. Los americanos , segun hasta ahora se ha podido saber , reconocen la Regencia ; y aprueban particularmente empeñándose en sostenerlas , las medidas adoptadas y los planes propuestos por la Junta de Cadiz.

No deis el menor crédito á las relaciones absurdas sobre las faltas de víveres y de agua que aquí espermentamos. Gran número de artículos de primera necesidad están mas baratos que ántes del sitio. La harina , de que empezabamos á escasear, nos llega ahora en gran cantidad de América. El vino por el mucho consumo que de él se hace sería menos abundante en nuestros almacenes , si hubiese menos lugares de donde pudiesemos sacarlo. Casi todas las mareas nos traen de 40 á 50 buques grandes y pequeños, sin poder ser inquietados por los franceses. Añadid á esto que en la Isla de Leon se acaban nuevas lineas y reductos y que los franceses no han podido avanzar una pulgada , ni incomodar á Cadiz ó la Isla ; mientras que nosotros recibimos cada dia refuerzos de toda especie."

Badajoz 20 de julio.

Las tropas de este ejército han avanzado á tomar las posiciones mas ventajosas de la provincia.

Idem 21.

El enemigo ha abandonado los puentes de Almaraz y Arzobispo , y se dirige hácia Madrid la tropa que allí habia.

Sabemos que los patriotas han cogido en el camino de Guadarrama 6 tiros de mulas de los que tenia apostados José.

Se nos asegura que hay muchas desavenencias entre Massena y los demas generales enemigos , habiendo sido muy séria la que ha tenido el mismo Massena con el rey intruso.

La desercion del enemigo fué muy numerosa en su retirada de esta provincia. En solo el dia de ayer llegaron aquí 11 con armas y todo.

Se nos asegura que nuestra caballería entró en Truxillo.

La siguiente carta de un oficial Westfaliano, á otro amigo suyo, que inserta la gazeta del principado de Cataluña aunque es de asunto que nadie ignora merece ser leida, por oír en boca del enemigo las glorias de nuestros valientes de Hostalrich, y manifestar la mala inteligencia entre las tropas francesas y las de otras naciones que sirven en su ejército.

"Amigo: tomamos á Hostalrich..... mal he dicho: los españoles lo evacuaron, y nosotros ocupamos un monton de ruinas: la guarnicion tuvo el valor de atravesar nuestras líneas y escaparse. Gracias á Dios que lo hicieron por el punto que cubrian los franceses, que si hubiera sido por donde estabamos los Westfalianos lo hubieran atribuido á poca vigilancia; pero, amigo, los franceses se durmieron y la guarnicion española se ha llenado de gloria. Ellos lo pintarán á su gusto; mas esta es la verdad."

En efecto en el parte dado al ministro de guerra publicado últimamente en Paris despues de llamar á Hostalrich plaza *importantisima* los que ántes la habian llamado un cortijo ó corral; dicen que la guarnicion se salió favorecida de una densa niebla; pero que fué perseguida y hecha prisionera con todo su estado mayor, siendo asi que la noche en que salió fué de las mas claras de la primavera, y que entró toda en Tarragona, á excepcion de su dignísimo gobernador y 8 oficiales que quedaron prisioneros por haberse extropeado con varias caidas entre las malezas.

Sabemos de Morella (en las fronteras de Valencia) que el gobernador de Barbastro, frances furioso y desatinado, ha hecho un manifiesto contra unas valientes guerrillas de Aragon, que cogiendo prisioneros y sabiendo los errores cometidos en Lérida por la canalla de Suchet, les hicieron pagar la pena del Talión, matándolos y arrojando sus cadáveres al rio.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.